

GACETA DE MADRID.

MARTES 3 DE NOVIEMBRE DE 1829.

ARTICULO DE OFICIO.

Real orden comunicada al Sr. Decano del Consejo Real por el Sr. Secretario del despacho de Gracia y Justicia en 4 de Setiembre sobre la obligacion de los voluntarios Realistas á declarar en ciertos casos ante la justicia ordinaria.

Ilmo. Sr.: He dado cuenta al REY nuestro Señor de la exposicion y testimonio que la acompaña, dirigida en 4 de Julio último por D. Fernando Reinoso y Roldan, corregidor político de Antequera, en la que manifestando la resistencia que oponen los sargentos y oficiales de voluntarios Realistas de aquella ciudad á prestar sus declaraciones en las causas, así civiles como criminales, sin que preceda la invitacion de oficio al comandante de los mismos, y que en su consecuencia les mande éste su presentacion, solicita se declare si las clases de sujetos referidos que deben prestar sus declaraciones en los juzgados Reales ordinarios, como testigos ó citados, han de ser considerados cuando no se hallen sobre las armas con toda la extension del fuero militar como los del ejército y armada, ó con limitacion al fuero criminal que les está concedido. Enterado S. M., y de lo expuesto por V. I. en 13 de este mes, acerca de la referida exposicion, se ha servido, conformándose con su dictamen, resolver que el fuero militar concedido en lo criminal por el artículo 105 del reglamento de los cuerpos de voluntarios Realistas á los gefes, oficiales y sargentos mientras lo sean, entendiéndose el meramente pasivo y relativo á las causas que se fulminen contra sus personas, no les excusa de modo alguno, cuando no se hallen sobre las armas, de prestar las declaraciones que se les exijan por la justicia ordinaria, tanto en las causas civiles como criminales que se sigan contra otros sujetos. Lo que de Real orden digo á V. I. para su inteligencia y efectos consiguientes &c.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

MOLDAVIA.

Jassy 25 de Setiembre.

Segun las noticias que se han recibido del ejército ruso quedará el conde Diebitsch con su cuartel general en Andrinópolis, pero el conde Pahlen debe ocupar la Valaquia con 120 hombres, y el general Kisselew tomará posiciones en la Moldavia con 80. El general Roth se establecerá con su cuerpo entre el Danubio y el Balkan, y el tercer cuerpo, á las órdenes del general Krasowski, que actualmente se halla delante de Schumia, repasará el Pruth. Se asegura que el general Kisselew se establecerá en las cercanías de Sofia, en donde esperará instrucciones.

Aun no hay noticias de que haya habido algun encuentro con los albaneses del bajá de Scútari, de lo cual puede inferirse que este se habrá dirigido sobre Schumia.

La comision de los boyardos continúa reuniéndose en Bucharest, y se ocupa en el día en la eleccion de un hospodar. Los votos se hallan divididos entre el antiguo hospodar Gregorio Ghyka y el Dwornik Kimpiniani. Sin embargo, se cree que el príncipe Ghyka será electo, á pesar de que tiene muchos enemigos entre los boyardos.

Fronteras de Bosnia 24 de Setiembre.

El bajá de Scútari, que con su division se halla ya en Albania, ha mandado al Wesier ó gobernador de Bosnia que se ponga en marcha para Andrinópolis, adonde iba tambien á dirigirse el bajá. El Wesier piensa salir dentro de cuatro dias, y al intento ha convocado los diferentes cuerpos que se hallan en Bosnia; estos rehusan obedecerle, mas no por eso dejará de ponerse en camino el día señalado, llevando consigo la tropa destinada á su servicio, que consiste en unos 300 hombres. Ya ha nombrado el Kaimacan que debe encargarse del gobierno durante su ausencia. (*Gaceta de Agram.*)

PRUSIA.

Berlin 8 de Octubre.

La actividad que ha manifestado el ministro de Prusia para que se concluyan los negocios de Oriente, hace sin duda un grande honor á nuestra política, y en particular al general Muffling, á cuyo cuidado recomendó con particular interes la Puerta la continuacion de las negociaciones, cuando supo que las instrucciones que habian recibido los embajadores no la suministraban prontamente aquellos socorros que reclamaba su apurada situacion. Por lo demas no le faltará á la diplomacia en que ejercitarse: pues por satisfactorio que sea el tratado de Andrinópolis, necesitará de parte de las principales potencias de la Europa explicaciones bastante extensas.

Parecen infundadas las voces que corrian acerca de un viage que debía hacer el Rey. (*Gaceta de Augsburgo.*)

Idem 12 de Octubre.

Se asegura que el Sultan ha ofrecido al Emperador de Rusia pagarle una parte de las indemnizaciones en mercaderías y en productos del país. Otros aseguran que ademas de las cantidades de dinero estipuladas en el tratado, pagará la Puerta 100 millones de rublos en mercaderías. En este supuesto comenzaría el Sultan entregando las cantidades considerables de cobre que se hallan almacenadas en Trebisonda, en caso que no se hubiese apoderado de ellas el conde Paskewitch. La mayor parte de este cobre se ha sacado de las minas de Beiburt, y es tan considerable la cantidad, que la casa de Rothschild habia ofrecido por ella algunos años há siete millones de libras esterlinas.

Si las tropas rusas han continuado las hostilidades aun despues de la apertura de las negociaciones de paz, semejante conducta está justificada en los principios enunciados en la declaracion de guerra del Emperador de Rusia; pues teniendo presente este Soberano el antiguo sistema que para gastar el tiempo seguia la Puerta, declaró desde el principio que las negociaciones de la paz de ningún modo suspenderian las operaciones militares, y que hasta que se firmase la paz no cesarian en todos los puntos las hostilidades.

AUSTRIA.

Viena 11 de Octubre.

Las acciones del banco nacional de Austria han experimentado de dos dias á esta parte una baja muy considerable; pero los metálicos siguen sobre el par. Acaba de llegar á esta capital desde Petersburgo un correo austriaco, y para Varsovia se ha expedido otro ruso. El consejero privado de Lebzeiter ha llegado de Lubeck, y se espera que lo verifique mañana el conde de Bray, ministro de Baviera.

INGLATERRA.

Londres 19 de Octubre.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 90½.

Ya no queda duda de que el *bill* de la emancipacion de los católicos ha influido mucho en la pacificacion de la Irlanda. La cuestion de los católicos y protestantes ha cesado de ser el blanco de todos los intereses. Pero en su lugar, comienzan á manifestarse en todos los puntos de la Irlanda, tanto entre los católicos como entre los protestantes, pequeñas divisiones, cierta política local, é intrigas en elecciones; en fin, se ha destrozado el cuerpo compacto de los católicos descontentos, en atencion á que la causa que le hacia existir ya desapareció. La Irlanda se aproxima á la condicion de la Inglaterra con mayor rapidez que en ninguna otra época anterior de su historia. (*Globe and Traveller.*)

Las noticias que de las costas orientales se han recibido en el café de Lloyd son bastante melancólicas. En ellas se da una larga lista de los buques que han sido destrozados y arrojados sobre la

playa; pues solo delante de Sunderland se han perdido cinco buques mercantes, y en el *Midway* se ha ido á fondo una urca, á cuyo bordo iban 200 criminales, la cual, según la relación que de esta catástrofe ha dado un buque llegado de Gravesend, parece ser la titulada *el Delfin*.

Se han recibido noticias de Buenos-Ayres, que alcanzan hasta el 1.º de Agosto.

Según estas parece que aun no ha cesado en los Estados de la República la guerra civil. Se ha dado una batalla entre el general Paz, del partido de los unitarios, y los generales Bustos y Quiroga, gefes federalistas, los cuales han sido batidos por aquel, según lo aseguran los periódicos de Buenos-Ayres.

El gefe federalista Rosas se halla acampado con sus tropas á 20 millas de Buenos-Ayres. Aun no se sabía lo que pensaba del resultado de la elección del presidente, que es del partido de los unitarios.

FRANCIA.

Paris 22 de Octubre.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados 108 f. 20 c. Acciones del banco 1865. Empréstito Real de España 77½. Renta perpetua de idem 53½.

El príncipe de Castekicala, embajador de S. M. siciliana cerca de esta corte, tuvo el día 18 la honra de presentar al Rey en audiencia particular una carta, en que su Soberano anuncia á S. M. Cristianísima el feliz acontecimiento de haber contratado el matrimonio de su augusta hija la Princesa CRISTINA con el Sr. Don FERNANDO VII REY de España é Indias. (*Moniteur.*)

Escriben de Macon que la mañana del 16 habia salido de aquella ciudad S. A. R. la duquesa de Berry, y en la tarde del mismo día llegó á Viena, en donde pernoctó, y que al día siguiente continuó su viaje á Grenoble, en donde permanecerá algunos días, en los cuales visitará los sitios y objetos mas curiosos que hay en sus cercanías, esperando lleguen sus augustos Padres.

Las cartas de Tanger del 28 del pasado hablan de diferentes tentativas que ha hecho contra la costa la escuadra austriaca, aunque sin resultado. Los moros estan muy tranquilos.

ESPAÑA.

Madrid 2 de Noviembre.

S. M. y A.A. continúan sin novedad en su importante salud en el Real sitio de S. Lorenzo.

Itinerario para el viage de SS. MM. Sicilianas y la REINA nuestra Señora DOÑA CRISTINA DE BORBON, desde S. Fernando de Figueras hasta Madrid.

	Leguas.
Día 11 de Noviembre. Desde Perpiñan á S. Fernando de Figueras.....	9
12. Desde S. Fernando de Figueras á Gerona.....	6
13. Desde Gerona á Canet.....	10
14. Desde Canet á Barcelona.....	8½
15, 16, 17, 18, 19, 20, 21 y 22. Descanso.	
23. Desde Barcelona á Villafranca.....	7½
24. Desde Villafranca á Tarragona.....	8½
25. Descanso.	
26. Desde Tarragona á Cambrils.....	3½
27. Desde Cambrils al Perelló.....	8
28. Desde el Perelló á Tortosa.....	5
29. Descanso.	
30. Desde Tortosa á Vinaroz.....	7
1.º de Diciembre. Desde Vinaroz á Alcalá de Chisvert.	5½
2. Desde Alcalá de Chisvert á Castellón de la Plana..	7½
3. Desde Castellon de la Plana á Valencia.....	9
4, 5, 6 y 7. Descanso.	
8. Desde Valencia á S. Felipe.....	10
9. Desde S. Felipe á Almansa.....	8
10. Desde Almansa á Chinchilla.....	9
11. Desde Chinchilla á Minaya.....	9
12. Descanso.	
13. Desde Minaya al Pedernoso.....	6½
14. Desde el Pedernoso al Corral.....	6½
15. Desde el Corral á Aranjuez.....	7
16 y 17. Descanso.	
18. Desde Aranjuez á Madrid.....	7
Total de leguas.	157½

El 19 de Octubre próximo á las cuatro y cuarto de la mañana se sintió en Granada y pueblos inmediatos un temblor de tierra de bastante duracion precedido de un ruido subterráneo espantoso. El mismo día á las cuatro menos cuarto de la tarde se repitió el

accidente, aunque con menos aparato; y el 24 siguiente volvió á reproducirse á la misma hora de la tarde sobre poco mas ó menos. Pero ha habido la felicidad de que ninguno de estos movimientos ha causado daño alguno.

En el capítulo general celebrado en esta corte el día 1.º de Octubre último, por la congregacion española de PP. Clérigos reglars ministros de los enfermos agonizantes, salió electo general de toda la congregacion el Rmo. P. L. jubilado D. Antonio Roig y Silvestre.

Los Diarios de la Habana recibidos por el correo ordinario que llegó el viernes próximo, solo alcanzan hasta el 6 de Setiembre, y nada adelantan á lo que tenemos publicado en las Gacetas anteriores con respecto á la expedicion. Solo el Diario del 25 de Agosto da los siguientes pormenores de la navegacion y desembarco, contenidos en carta de persona que fue entre los españoles expedicionarios.

» A bordo del navío Soberano 25 de Julio de 1829.

Muy Sr. mio: A las pocas horas de haber salido de ese puerto el navío *Soberano*, alcanzó al resto del convoy, y abordo se trabajó por la maestranza el nuevo cabrestante, que á los cuatro días quedó concluido, y de una madera tan sólida que puede durar tanto como el navío.

Daré á V. en extracto el diario de nuestra navegacion y las ocurrencias mas notables.

En los días 6, 7, 8, 9 y 10 navegamos con toda felicidad con viento en popa hasta la sonda de Campeche, sin que en dichos días ocurriese la menor novedad.

El 11 bajó mucho el barómetro, y anunció muy pronto un próximo temporal: á las doce de la noche, hallándonos todavía en la sonda, arreció el viento y sobrevino la tormenta.

El día doce continuó con mucha violencia, viéndonos en la precisión de pasar con toda la fuerza del temporal por entre los bajos, dirigiendo la capitana el rumbo mas seguro de todo el convoy. A las cinco de la tarde ya no se veia ningun buque mas que la fragata de guerra *Restauracion*.

El día 13 seguimos hasta el medio día á la capa con SE. fresco y chubascos, mar gruesa, pero mejorando gradualmente el tiempo: no habia á la vista buque alguno.

El 14 seguimos sin novedad el rumbo de Cabo Rojo, que era el punto que se dió de reunion para el caso de un temporal. Entre las nueve y media á diez de la mañana se avistaron cinco velas por la proa del navío en paralelo de Cabo Rojo, y resultaron ser la goleta de guerra *Amalia*, y los trasportes números 15, 14, 9 y 5.

El 15 al amanecer se reunió el transporte núm. 7.

El 16 á las dos y media del amanecer avistó la *Amalia* una vela extraña que no era de la escuadra: resultó ser una goleta americana llamada *Fanfán*, procedente de Marsella, que con vino, aguardiente y papel navegaba para Tampico.

El día 17 se adelantó la *Amalia* á reconocer tierra, y en Cabo Rojo esperó para ver si encontraba el resto del convoy. El mismo día se reunió el bergantin *Cautivo*, sin mas avería que haber perdido la canoa de popa.

En los días 18, 19, 20 y 21 no ocurrió ninguna novedad.

El 22 aparecieron las fragatas de guerra *Lealtad* y *Restauracion*, el transporte núm. 6, y el bergantin mercante *Tres-Amigos* de Solavarietta y compañía.

El 23 sin novedad á la vista de tierra, y nos hicimos á la vuelta de afuera.

El 24 á las seis y media de la tarde dimos fondo frente á la Punta de Jerez, á distancia de seis millas de ella, en 15 brazas de fondo.

El 25 por la tarde se dió la orden para que se aproximasen los trasportes á tierra, y lo ejecutaron á distancia de una milla de ella.

Día 26 de idem, á bordo del bergantin Cautivo.

El 26 al amanecer se trasladó el cuartel general al bergantin *Cautivo*, y se trasbordaron las tropas y parte de los equipages militares que habia en el navío y las fragatas de guerra á los trasportes. A las seis de la mañana salieron el comandante general de la escuadra y el comandante general de la division de vanguardia con dos falúas á aproximarse á tierra para buscar sitio aparente para el desembarco, porque en toda la costa de la ensenada hay mucha resaca y se hace muy dificultoso. Estando en la operacion del reconocimiento aparecieron en la costa seis hombres á caballo que al principio temieron acercarse. El Sr. comandante general de la marina dispuso pasase un marinero á nado hasta la orilla de la playa, y habiendo llegado á ella se acercó uno de los seis hom-

bres de caballería; á quien entregó una onza y proclamó de parte del Sr. brigadier D. Isidro Barradas. El mejicano manifestó á los generales por medio del marinero que agradecía la generosidad, que volvería por la tarde á la misma playa, y que al efecto pondría una banderita blanca. Cumplió su palabra, y á las cuatro se la vió flamear sobre el médano, y fue correspondido con la misma señal por el bergantin *Cautivo*; á las cuatro y media de la tarde se embarcaron los dos comandantes generales, y pasaron á las playas donde estaba el mejicano de por la mañana. Pasó un marinero á tierra con un canuto de hoja de lata lleno de proclamas, y un papel del Sr. brigadier, en el que exhortaba á los naturales de las cercanías de la Laguna á que se mantuviesen tranquilos en sus hogares; y á que concurriesen á la playa con aves y demas comestibles, caballos y mulas, asegurándoles que se les pagaría en dinero contante. El mejicano pasó á bordo y habló con los generales, diciéndoles que ayer dieron el parte de nuestra aparición á la autoridad militar de Tampico; pero que no debíamos tener cuidado porque los mejicanos no tenían tropas y menos por estas costas. El brigadier D. Isidro Barradas le gratificó con otra onza de oro, y le encargó que mañana al amanecer apareciese en la playa, y se volviese á tierra.

Son las doce de la noche del día 26 y cierro este diario ó carta, porque al amanecer desembarca toda la division en las playas mejicanas, iré en la primera barcada con el general de las tropas, y no tendré tiempo para continuar este diario en términos que pueda salir en el buque que se despachará para esa en el momento que se haya verificado el desembarco.

Día 27, en el campamento de los médanos del territorio mejicano.

A las cinco de la mañana comunicó los órdenes el comandante general de marina desde el bergantin *Cautivo*, para que todas las falúas que desde el anochecer estaban atracadas en el cuartel general, saliesen para los trasportes que á cada uno le estaba destinado. Los generales salieron en una falúa y dos lanchas cañoneras armadas cada una con una pieza de 24. A las seis de la mañana principió el desembarco, y á las seis y cuarto ya tremolaba la bandera española en los médanos. Los soldados llenos de entusiasmo saltaban al agua, los unos á nado y los otros ayudados de sus compañeros y de las amarras de tierra, corrían á vestirse y formarse en los médanos que estan coronados de tropas. El comandante general D. Isidro Barradas, desnudo enteramente y metido en el agua hasta medio cuerpo, esta ayudando á sus soldados mezclado entre los marineros y aquellos, desde las siete de la mañana con la fuerza del sol. El Sr. Laborde desde su falúa dirige los desembarcos, anima á los marineros, y da las órdenes á las falúas y lanchas que van de retorno á los buques.

La oficialidad y tropa que no está de servicio está construyendo barracas y abriendo pozas para aguada, que es muy abundante, de buena calidad, é inmediata al campamento.

Los enemigos que tenemos á la vista se reducen á seis descamisados (montados en malos caballos) y que regularmente vendrán á cenar con nosotros esta noche, porque se conoce que son moros de paz por lo mucho que se han aproximado y han hablado con nosotros: segun dicen son guarda-costas de Tampico.

Se activa mucho el desembarque, y esperamos que en todo el día de hoy se concluya.

No hay mas novedad."

El mismo Diario del 25 de Agosto publica la siguiente:

Proclama del R. P. Fr. Diego Miguel Bringas, misionero apostólico del colegio de Sta. Cruz de Querétaro, predicador honorario de S. M. y teniente vicario castrense de la vanguardia del ejército Real: á nuestros amados hermanos y fieles de los pueblos de la Nueva-España; salud y paz en nuestro Señor Jesucristo.

Las desgracias y nuestros pecados, hermanos míos, os han sepultado en el abismo de males que estais experimentando desde que como ovejas descarriadas abandonando la verdadera guía de vuestro Real Pastor, os introdujeron en la tortuosa senda que seguis hace ocho años desoyendo la voz de vuestro Monarca: compatriota vuestro, hijo de nuestro Seráfico Padre S. Francisco, y profesor de su pobreza, sin aspirar jamas á los caducos tesoros de la tierra, no os puedo ser sospechoso; y me complazco de que los votos que continuamente he dirigido á Dios nuestro Señor por vuestra felicidad y la salvacion de vuestras almas han sido oídos.

No perदैis tiempo: presentaos con confianza al gefe de la vanguardia el señor comandante general D. Isidro Barradas, que autorizado por vuestro augusto y antiguo Monarca, viene con el ramo de oliva en la mano á ofrecer os la paz y restituir os la antigua ventura que habeis perdido. Antes erais felices y disfrutábais

todos los bienes terrenales, con la firme esperanza de que en la otra vida gozaríais de la gloria en premio de vuestra virtud: mas desde que el espíritu de impiedad vino á introducirse en vuestro suelo, no habeis tenido un instante de reposo: guerras, pestes, robos, homicidios, y cuantas plagas han tomado asiento en esta moderna Egipto, han sido el castigo que el Redentor del linage humano os ha enviado. Dios es grande, misericordioso, y está entre nosotros: su piedad ha oído los votos que sin cesar le he dirigido por vosotros. Confíad en mí, y restituí os al seno de la paz bajo el amparo del mejor de los Monarcas el Sr. D. FERNANDO VII, y él os recibirá como la tierna madre recibe en su regazo á su querido hijo.

Cuartel general de las playas de Jerez á 27 de Julio de 1829.
—Fr. Diego Miguel Bringas."

Esto es lo que dice el diario de la Habana; mas la fragata *Lealtad*, que llegó á aquel puerto en el mismo día en que salió el correo, trajo algunas otras noticias no menos satisfactorias. Confirmó el ventajoso encuentro que, segun anunciamos en la Gaceta penúltima, tuvieron las tropas Reales con un cuerpo de cívicos en las inmediaciones de Tampico. Los valerosos españoles ganaron el campo enemigo á la bayoneta, apoderándose de la artillería; y los rebeldes, que no quedaron presos, se fugaron en el mayor desorden y aturdimiento. Los párrocos favorecen con sus auxilios y noticias á la expedición; y los habitantes, que no pudieron menos de sorprenderse con la inesperada presencia de tropas en aquellas costas, han vuelto á la calma tan pronto como vieron que el ejército se componia de españoles, congratulándose con estos, y suministrándoles las subsistencias necesarias.

Tampoco se nos oculta lo que dicen los papeles revolucionarios de Méjico y Veracruz con motivo de la llegada de la expedición española; pero no lo referiremos por no contribuir al fin de ellos, que es el de debilitar la decision de los leales con nociones exageradas y falsas. Baste decir que se habla en ellos mucho de union y fraternidad para rechazar al enemigo, de ofertas patrióticas, de libertad, de exhortaciones, y de todos aquellos recursos de que la revolucion se vale en sus agonías: recursos que careciendo de toda fuerza real, estan justamente comparados con el aparato espantoso, pero vano, de la selva encantada del Taso. Pero lo cierto es que el gefe Santana, en quien todos los republicanos tienen bien ó mal depositadas sus esperanzas, solo ha podido reunir en Veracruz, de donde ha salido ya, 1,400 hombres, y esto contando con que sean ciertas las aserciones de los mismos revolucionarios.

La Gaceta de Francia, periódico en el cual se nota, ademas de un sobresaliente mérito literario, una singular moderacion y buen juicio político, publica el siguiente artículo, cuyo conocimiento será, sin duda, agradable á nuestros lectores.

DE ESPAÑA Y SU ACTUAL ESTADO.

Las nuevas circunstancias en que se encuentra la monarquía española llaman hoy hácia esta parte del mundo la atencion de toda Europa. Una Princesa joven abandona las encantadoras playas del golfo de Nápoles, y atraviesa nuestras provincias meridionales para ir á sentarse en el trono de un descendiente de Felipe V.; enlace, que debe ser nueva prenda de la union de tres coronas. Donde quiera que se detenga en su largo tránsito volarán á recibirla unos corazones leales á su sangre, á su estirpe, al augusto y venerable tronco de Soberanos, cuyas ramas tutelares cubren casi todo el Mediodía de Europa.

Entre tanto la fama cruzando los mares atlánticos anuncia al mundo nuevas hazañas. Las sombras de Pizarro y de Cortés se levantan de sus sepulcros. ¿Será, quizá, que un pueblo generoso, uniendo los laureles á las flores que va á esparcir en el tránsito de la joven Reina, quiera ofrecerla por regalo de boda la segunda conquista del Nuevo mundo? Lo ignoramos: la victoria y los contratiempos están en manos de la Providencia. Lo cierto es que la nacion española es digna de llevar á cabo cualquiera empresa noble, grande y verdaderamente patriótica.

Las modernas repúblicas de América se disuelven por todas partes; sucumben bajo el peso del desenfreno y de los excesos que el liberalismo europeo ha derramado sobre ellas. Aquellos pueblos trocaron una autoridad benévola y protectora por una tiranía cruel; mas cayó la venda, y la indignacion, la fatiga y la miseria de los pueblos claman por el orden legitimo. Es probable que lo ocurrido en las provincias de la América española, sea la terrible y última leccion que el cielo reservaba á la tierra.

Empero, mientras un himeneo feliz colma los descos de tres casas Reales, y va á ser el objeto de las aclamaciones de tres pue-

blos unidos por la misma creencia y los mismos sentimientos; mientras que la antigua monarquía española repara con su sabiduría los inmensos desastres, y cicatriza las llagas que abriera el genio de la revolución; este, siempre ansioso de desorden, continúa su guerra impía contra un pueblo heroico, busca sin cesar el modo de ofenderle y de anonadar sus más apreciados intereses. No le basta aún la sangre que se ha vertido, los sacrificios que se han hecho, las ruinas que por todas partes se ofrecen á la vista. Restaba que se insultara á los infelices por los mismos que habian entregado su patria al fuego y á la desolacion: vileza inaudita, por que se echa en cara su desamparo á aquel á quien se ha despojado. Tal es sin embargo la suerte de España. Sus mas crueles enemigos son los que mas debian estimarla.

Pero si así sucede, es porque los hombres que proceden con tan poca generosidad son incapaces de conocer el heroismo y grandeza de una nacion adicta á su creencia religiosa y política, á sus costumbres, á sus leyes, á los recuerdos históricos de lo que fue en otros tiempos, y cuyas virtudes han sido desde la mas remota antigüedad la salvaguardia de su independencia nacional. Lo que fueron los españoles en tiempo de los romanos, lo que fueron cuando arrojaron á los moros de su patria, lo fueron en la invasion de Napoleon, lo son y lo serán aun por mucho tiempo con la misma energía, y en medio de los progresos de la civilizacion. Esta nacion es mas admirable tal vez en la adversidad que en los tiempos mas bellos de su gloria y esplendor. El pueblo español, por los sentimientos que lo ligan fuertemente á su religion, al principio de legitimidad, á su Rey y á sus pastores, presenta el caracter nacional determinado con una energía muy extraña en los tiempos modernos. Con tales disposiciones su independencia, su tranquilidad, su suerte futura, todo está asegurado. Y ¿quién podria arrebatarleslo? Nadie; no es posible dar muerte á todo un pueblo.

Mucho se ha escrito en esta última época acerca de los recursos pecuniarios, del crédito y de la situacion económica de España. Muchos escritores se han esforzado en demostrar que se hacia mal en adelantar dinero á este reino que se hallaba muy lejos de poder cumplir las obligaciones contraidas por su gobierno. Los que por malevolencia ó por ligereza se han encargado de hacer el papel de acusadores, han examinado esta cuestión bajo el punto de vista mas limitado, desentendiéndose maliciosamente de todas las consideraciones políticas que podian contribuir á resolverlas. Ni la situacion geográfica de España, situacion mercantil por excelencia, ni el aislamiento en que se halla respecto al continente, meno por la parte de Francia y Portugal, causa única que pudiera servir de obstáculo al desarrollo de sus fuerzas morales y materiales, ni las esperanzas que para lo futuro promete un pueblo que ha sabido resistir á treinta años de trastornos, de agresiones y desastres inauditos, nada llama la atencion de unos espíritus á quienes el odio priva de la facultad de ver, y que no saben salir de la aridez de los cálculos fundados sobre datos materiales.

¿Qué pueden echar en cara á España? Es por ventura el que se halla atrasada en la carrera de la civilizacion, de la economía política, del sistema de hacienda y de comercio? Pero si apenas hace cuatro años que disfruta de paz en lo interior y en lo exterior, única cosa que puede favorecer el desarrollo de las fuerzas industriales; y por desgracia tambien ha habido allí divergencia de opiniones, teorías y facciones que han detenido la marcha de los negocios, y entorpecido los progresos de las ciencias y de las artes. No ha sido Francia el único pais en donde los hombres de mérito, los hombres de saber, los que eran capaces de fijar la opinion y de adquirir amigos á la monarquía por medio de una administracion sabia, activa é ilustrada, han sido el blanco del odio y de las pisiones mas injustas. Allí, lo mismo que en otras partes, no teniendo las facciones otro medio de hacer que prevalezcan sus principios y sus miras que las turbulencias y desórdenes, emplean todos sus esfuerzos para alejar la moderacion, la sabiduría y la superioridad de talentos. Tienen antipatia á los verdaderos hombres de estado, cuando estos no sacrifican todo á unas ideas abstractas, cuando desisten del loco proyecto de dar vida á un sistema que ya no es mas que un cadáver, y en fin cuando no se arrojan como insectos á oponerse al curso natural de las cosas.

La monarquía española reúne las condiciones que se requieren para inspirar confianza y asegurar el cumplimiento de sus obligaciones. La primera de todas es la garantía moral que resulta de la adhesion de la gran mayoría de su poblacion al orden establecido, y el disgusto bien conocido con que mira toda innovacion que no emane de la sabiduría del Monarca. Debe tomarse tambien

en consideracion este caracter que se compone de energía intelectual, de perseverancia, de resignacion, de sobriedad. Vale mas prestar su dinero á un rico disipador que vive sin arreglo, que á un hombre que habiendo experimentado algunos contratiempos se aplica á repararlos á fuerza de orden, de economía y de moderacion? La respuesta no es dudosa. Pues bien; España nos presenta en la actualidad el cuadro admirable é interesante de una nacion, en otro tiempo opulenta y dueña de los tesoros de ambos mundos, que sacrifica á su honor y á su independencia los hábitos de tres siglos. El arreglo introducido en su hacienda, las privaciones que desde el Monarca hasta el último vasallo se ha impuesto todo un pueblo heroico, la conformidad general de las personas de todos los estados en esta noble resolucion, son las garantías mas seguras de la fe prometida. Poco importa el oro para unos hombres que han sabido guardarse con el hierro. No hay un solo español que no esté dispuesto á imitar á Carlos Daens (1) por su religion, por su Rey y por su patria.

En cuanto á recursos materiales no ha cabido peor suerte á la península que á otros muchos estados de Europa que gozan de mucho crédito. Situada entre dos mares y frente al Africa es eminentemente mercantil. Un suelo fértil, un clima benigno, minas ricas y abundantes, habitantes robustos, productos agrícolas é industriales apreciados en el extranjero, hé aqui lo que ofrece, sin hacer mérito de las justas esperanzas que puede fundar sobre sus derechos en América. Y en este particular ¿se lisongearia demasiado? Por lo que toca á Francia, la revolucion que se ha hecho en el Nuevo mundo ha apurado uno de los grandes manantiales de su prosperidad. España era el depósito en donde venian á reunirse las riquezas de América; desde allí las distribuia el comercio por toda Europa, y nuestro pais por su posicion estaba destinado á recoger la mayor parte de ellas. ¿Qué se han hecho nuestras lucrativas relaciones marítimas con Barcelona y Cádiz, nuestros ventajosos cambios con Cataluña, Andalucía y Aragon? ¿Qué compensacion nos ha facilitado este nuevo mundo republicano? El encanto ha desaparecido, y hasta el egoismo ha tenido que ceder á la verdad.

Solo el espíritu revolucionario que se agita en Francia y en América es el que puede sacar á España fuera de la senda de la prosperidad, é impedir que restaure completamente su estado social. Este espíritu perturbador, que en sus dias de triunfo influyó desde Europa sobre el nuevo mundo, se afana ahora para influir otra vez sobre Europa desde el mundo nuevo. Sofocada ya en Oriente la semilla de anarquía, las antiguas monarquías de nuestro continente, tendrán sin duda que examinar si quieren permitir que atente contra el equilibrio moral el genio de las revoluciones y de los principios anárquicos establecido al otro lado del mar. Si el estado monárquico es necesario para la armonía social de Europa, no hay que titubear; debe constituirse en la América, y bajo la influencia de la corona de España, un nuevo orden de cosas.

CAMBIOS DEL DIA.

Londres 36½ á ¾ — Paris 15 18 á 19. — Santander par á ¼ beneficio. — Bilbao par. — Cádiz idem. — Sevilla ½ á ¾ daño. — Málaga ½ á ¾ beneficio. — Granada ¾ daño. — Alicante ¾ á 1 idem. — Murcia 1½ id. — Valencia ½ id. — Barcelona á pesos fuertes ¾ beneficio á par. — Zaragoza 1 daño. — Coruña ¾ á 1 idem. — Santiago 1 á 1½ idem. — Descuento de letras á razon de 3½ á 4 por 100 al año. — Acciones del Banco 15½ pesos fuertes.

ANUNCIOS.

El dia 6 de Noviembre á las doce de la mañana se dará principio á las lecciones de mineralogia en el Real gabinete de historia natural, y continuarán á la misma hora todos los lunes, miércoles y viernes que no sean festivos.

El dia 18 del corriente se celebró el sorteo de las 20 acciones de la asociacion del camino de la villa de Bilbao á la de Bermeo, y tocó la suerte á las de los números siguientes: 1,010, 680, 345, 352, 907, 1,102, 332, 928, 1,198, 111, 776, 316, 892, 352, 1,084, 1,142, 108, 733, 62 y 1,207. Los dueños de ellas acudirán á D. Santiago María de Inguirvia, que vive en Bilbao, para recibir sus importes con los réditos vencidos.

Se enagena un título de Castilla denominado marques de Vistalegre, libre de lanzas y medias anatas. La persona á quien acomode podrá dirigirse en esta corte á D. Baltasar Martínez de Ariza, calle de Juanelo, núm. 23.

(1) Nombre de un comerciante de Amberes que quemó un vale de dos millones que Carlos V le habia firmado.